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            Résumé

            Dans le contexte particulier de la Guyane, il y a une forte carence de l’enseignement des sciences et de la technologie en cycle 3 du primaire. Celle-ci est habituellement imputée aux « manque de temps, manque de matériel ou de ressources, manque de goût à cet enseignement, manque de formation initiale, manque de formation disciplinaire à l’IUFM, manque d’appuis spécialisés… ». Nous faisons l’hypothèse que le multilinguisme pourrait être aussi une des causes principales de cette carence, car beaucoup d’enseignants affirment que le français et les mathématiques sont des prérequis à l’approche des sciences expérimentales et de la technologie. Nous postulons que la démarche d’investigation préconisée dans l’enseignement des sciences et de la technologie peut être une « discipline outil » pour la maîtrise du langage, oral, lu et écrit. Notre recherche est donc centrée sur la pratique enseignante. Afin d’obtenir les données, un questionnaire a été passé auprès de toutes les classes du cycle 3 de Guyane. Les 167 réponses ont constitué un état des lieux représentatif de l’enseignement des sciences et de la technologie en Guyane. Des entretiens d’explicitation complémentaires ont mis en évidence des situations contradictoires explicatives de la carence de cet enseignement. D’une part, une forte pression sociale, politique, institutionnelle et hiérarchique fixe les priorités d’enseignement au français et aux mathématiques, et instaure ainsi un obstacle majeur à l’enseignement des sciences et de la technologie. D’autre part, les professeurs des écoles mobilisent près de 50 % de leur temps et de leurs compétences à la gestion de la classe et du comportement des élèves. Les jeunes professeurs n’ont pas de formation initiale aux techniques éducatives favorisant l’intégration scolaire. Notre recherche montre que la polyvalence du professeur des écoles est fondée sur un système dual dont les missions simultanées sont l’enseignement et l’éducation. L’observation, la manipulation ou l’expérimentation préconisées par la démarche d’investigation renforcent la motivation des élèves et participent à l’instauration d’une démarche pédagogique active puérocentrée par laquelle l’enfant se scolarise, intègre la culture scolaire et devient un élève réceptif aux enseignements. Ainsi, l’enseignement des sciences expérimentales et de la technologie devient une « discipline outil » au profit des autres matières dont le français et les mathématiques.



      

      
        
 mots clés

          	 Teaching
	 Science
	 Technology
	 Primary school
	 Multiculturalism
	 French-Guiana


        	
          Titre traduit 

            Pedagogical practices for science and technology teaching in a multicultural environment : the case study of the Upper forms of primary schools (cycle 3) in French Guiana

	


            Résumé

            In the particular context of French Guiana, the sciences and technology teaching in the upper sections of French primary schools is badly failing. This is usually ascribed to "lack of time, lack of equipment or resources, lack of interest for these discipline, lack of initial training, lack of disciplinary training in French teachers’ training colleges (IUFM), lack of teaching aids". We make the hypothesis that multilingualism could also be one of the main causes of this deficiency, as many teachers assert that French and Mathematics are the necessary pre-requisites for a sound approach of experimental sciences and technology. We postulate that the investigative approach advocated in the teaching of sciences and technology can be a "tool discipline" for the acquisition of oral language skills as well as of writing and reading skills. This research focuses on teaching practices. To obtain the data, a questionnaire was circulated through all the classes of cycle 3 (upper primary school) in French Guiana. The 167 answers collected made it possible to map out the present state of science and technology teaching in French Guiana. Further clarification interviews have revealed contradictory situations accounting for the inadequacies of this teaching. On the one hand, there is an overwhelming social, political, institutional and hierarchical pressure to place French and Mathematics top of the agenda, thus introducing a major obstacle to the teaching of sciences and technology. On the other hand, primary school teachers devote about 50 % of their time and skills to classroom and pupils management. Furthermore, in their formative years, young teachers do not get proper training in educational methods aimed at promoting inclusive education. Our research shows that the versatility of primary school teachers is based on a dual system that hinges on the simultaneous tasks of teaching and educating. Observing, manipulating or experimenting, as advocated by the investigative approach increase the motivation of the pupils and participate in the institution of an “child oriented active approach” enabling pupil to come to terms with the school culture and thus become susceptible to new teachings. Science teaching therefore provides a “learning tool” for the benefit of the other subjects including French and Mathematics.
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